

Cuando se cumple el 75º Aniversario del asesinato del pastor de la Iglesia Evangélica Española (IEE), José García Fernández, fusilado el 21 de agosto de 1936 por causa de su fe protestante, [Gabino Fernández Campos](#) dedica a su figura un homenaje destacando su legado literario



El semanario "España Evangélica" | [AMPLIAR IMAGEN](#)

(EFEMÉRIDES ILUSTRADAS, 31/08/2012) El legado literario de José García Fernández, nos ha llegado en prosa y verso, en las páginas del semanario madrileño ESPAÑA EVANGÉLICA. Donde también se evocan algunos retazos de su ministerio en dos Iglesias Evangélicas, con sus correspondientes escuelas, en la provincia de Granada: ASQUEROSA (hoy, Valderrubio) y ESCOZNAR.

En respuesta al Canónigo García Hughes, de Madrid, en la citada publicación, varios protestantes españoles participaron en los años 1929 y 1930 contando la historia de su conversión, con el título genérico de “DAMOS RAZÓN DE NUESTRA FE”. Parte de su respuesta fue: “Como uno de los más perseguidos y difamados pastores evangélicos, no puedo, ni debo, ni quiero, negarme a dar mi testimonio de fe cristiana, en respuesta al mesurado, aunque desorientado artículo, de mi antiguo consocio en la *Liga Nacional de*

Defensa del Clero”.

INFANCIA Y ESTUDIOS

“Huérfano de padre desde mi primera infancia (a los seis meses), mi educación y mi formación espiritual fue obra de mi madre amadísima, ferviente católica, aunque sin más conocimiento racional de su religión que cualquier otra mujer andaluza y de clase humilde...

“Ingresé muy joven en el Seminario Conciliar de Granada, para hacer la carrera clerical romanista, en la que obtuve ordinariamente las más altas calificaciones y abundantes diplomas, cosa que alego como prueba de que no me es desconocida, ni mucho menos, la Teología y la Filosofía Escolásticas, ni el Derecho Canónico...”

“Desengañado prácticamente de la vida del clérigo secular, quise acogerme al espiritual asilo que para un sacerdote fervoroso ofrece la vida del claustro, y solicité mi ingreso en dos órdenes religiosas: La agustiniana y la jesuítica; no siendo admitido en ninguna de ellas; por no concederme pensión para mi madre, de la que soy hijo único, y a la que dejaba abandonada. Con repugnancia, seguí en el clero secular, y mis muchos viajes por gran parte de mi provincia (Granada) como predicador y, a veces, como misionero, me ocasionaron un creciente desencanto en mi ideal de sacerdote católico y gran ruina en mi fe católica...”

ABANDONO DEL SACERDOCIO CATÓLICO ROMANO

“Preparaba, en cierta ocasión, una serie de sermones al Corazón de Jesús, que había de predicar en Nechite (*Alpujarras, y casi en el límite de mi provincia con la de Almería*), y leía incidentalmente en la Biblia de Scio los versículos y notas consiguientes, 39 al 47 del Evangelio de San Juan, cuya lectura y meditación recomiendo a los católicos, y muy especialmente a los que fueron mis compañeros en el ministerio romanista. Ellos iluminaron mi alma entenebrecida, y en la misma edición de la Biblia “

escudriñé las Escrituras”, si bien observando muchas veces la divergencia y, en casos, la abierta pugna existente entre el texto y las notas.

Rechacé las notas y estudié la Palabra de Dios sin *añadidos*

de hombres... Mi alma, que buscaba su luz, iba ya inicialmente amando a Cristo, como a su Señor y Redentor, debido a la lectura de la Biblia...”

MINISTERIO EN LAS IGLESIAS Y ESCUELAS EVANGÉLICAS

“Soy en la actualidad, pastor evangélico (el más modesto e inútil), después de haber estado relacionado con evangélicos cerca de tres años y haber convivido con ellos en Madrid seis meses para conocerlos”.

Interrumpo en este punto su narración para referirme a su ordenación como Pastor Evangélico y referirme a su campo de ministerio. Lo primero, ocurrió durante XIV Asamblea de la Iglesia Evangélica Española (IEE), celebrada en los días 24, 25 y 26 de abril del año 1928, en Málaga. Se “celebró con toda solemnidad el culto de Ordenación de D. José García, encargado de la sección de Asquerosa (Málaga) y ya conocido en Madrid por sus conferencias en Calatrava y Noviciado, a quien deseamos todas las bendiciones del Señor en su misión pastoral”.

Un año después, en la crónica de Joaquín González Molina, titular de la congregación de la IEE en Granada, nos da nuevos detalles sobre “las Misiones de Asquerosa y Escoznar”, opinando que en “estos dos pueblecitos en la vega granadina, ofrecen un porvenir consolador. En ambos predica ahora el Pastor Rvdo. José García Fernández quien, sin duda, ha de conseguir formar en ellos dos hermosas Congregaciones. En Asquerosa ya hay bastantes hermanos comulgantes y una naciente Asociación Cristiana de Jóvenes, que han organizado su biblioteca, ya bastante numerosa, celebrando sus conferencias, y tiene una vida activa y entusiasta que, sin duda, produce excelentes frutos.

La escuela de niños cuenta con una buena asistencia, a pesar de la dura guerra que se le hace... En Escoznar funciona también una buena escuela, y se celebran cultos semanales con asistencia, lo mismo que en Asquerosa, de unas 100 personas, siendo desde este punto de vista las reuniones de estos pueblos las más numerosas de Andalucía”

ARTÍCULOS Y POEMAS

Además de los datos que acabamos de reproducir, también escribió sobre aspectos doctrinales, que nos distinguen de los católicos, como su artículo “La Bendita Madre”, que termina, resumiendo la base bíblica, así:

“Adoración, honor, alabanza y gloria a Nuestro Señor y Salvador; veneración, respeto y cariño a su Bendita Madre. En estos días, nuestros templos y escuelas resuenan con ecos de voces infantiles que cantan alabanzas al Dios que se encarnó. Y un himno de niños nos condensa la doctrina evangélica sobre este asunto:

*El Rey de Reyes, - Príncipe Celeste,
humilde escogió – el seno virginal,
Dios verdadero – desde el siglo eterno.
Vengamos, adoremos, - vengamos, adoremos.
Vengamos, adoremos, - al Rey de Paz ”*

De nuevo, damos la palabra al protagonista de este homenaje:

“Concluiré mi testimonio diciendo que aunque estuve casado, llevo cerca de dos años de viudedad y que, entonces, y aun ahora, he sufrido y sufro persecuciones y difamaciones; he sido sumariado y me han tenido criminalmente separado de mi madre amantísima; que tuve y tengo que contestar con frecuencia cartas de sacerdotes de toda clase y jerarquía, que sin cesar me invitaban a volver al redil que dejé cuando me convencí que tan sólo “*El Señor es mi pastor, y que nada me faltará*”.

Como ya hemos adelantado, su legado literario, nos ha llegado en prosa y en verso. “IN MEMORIAM”, es un poema, firmado en junio del año 1929, recordando el primer aniversario de la muerte de Virtudes Collantes; quien había sido, como literalmente anotó, su “amada y cristianísima esposa”:

*“Entre la horrible turbonada negra
de informes y fatídicos fantasmas
que en mi cerebro bullen al impulso
del inmenso dolor que me atenaza;*

*Al recordar cómo el cadáver tibio
de la muerta reciente yo abrazaba;*

*y del dolor frenético en delirio
regaba el bello rostro con mis lágrimas,
que ardientes se mezclaban con el frío
sudor horrible de la fiera Parca
en la postrer ofrenda de cariño
ciego y leal que yo le profesaba”*

*En la amarga invasión de penas hondas
que me abruman y pesan en mi alma
cual losa funeral que han arrojado
sobre el despojo de ilusiones tantas...*

*En mi pecho sin hálitos se yergue
pujante de la fe la viva llama
y en mi mente, de pena amortecida,
su silueta percibo fiel, diáfana...*

*Con las cadencias propias su voz oigo
(que jamás al olvido podré darlas),
y a trabajar por Cristo y por su obra
sus cenizas me invitan y entusiasman.*

*En plena lozanía de belleza,
en plétora de vida y esperanzas
fue arrancada “mi flor” de aqueste suelo,
y a la patria del Padre trasplantada.*

*De Jesús y su esposo en los amores
embebecida la ejemplar cristiana
recibió el beso frío de la muerte
puesta en Jesús su entera confianza.*

...

*Señor, en Ti yo creo y te suplico
que reanimes mi alma atribulada,
porque al cielo elevando elevando el pensamiento
se aminora el torrente de mis lágrimas,
y abismado en tu amor (porque me tienes
asido de tu diestra soberana)*

*miro a los cielos, y del frágil pecho,
sube a los labios la oración que salva.*

*Señor, piadoso y justo, a quien adoran
los alentados por la fe cristiana,
cauterice tu amor la herida honda
que abrió la brusca y dolorosa marcha
de aquel amable ser que Tú me diste
por compañera en mis empresas santas.*

*Y, aunque en tu reino a los vivientes fieles
no les unen estados en que enlazan
sus destinos los seres en la Tierra,
concédeme que vaya mi alabanza
con la suya mezclada ante tu trono
confundidas en una nuestras almas”*

OTRAS VICTIMAS DE LA PERSECUCIÓN RELIGIOSA CONTRA LOS PROTESTANTES (entre el 19 de julio de 1936 al 30 enero del 1942)

En las EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (www.actualidadevangelica.es , www.protestantes.net

y

www.lupaprotestante.com

), ya publicadas ya escribimos, en septiembre del 2011, sobre SALVADOR ÍÑIGUEZ MARTELO (día 4) en Granada también; ABDÓN ALONSO (día 8), en Alcobilla de las Peñas (Soria); LUIS MORENO SEVILLA (día 15), en El Escorial (Madrid); y PEDRO DE VEGAS

HERNÁNDEZ (día 27), en Córdoba. Mientras que, en octubre 2011, lo hicimos en torno a GABRIEL SÁNCHEZ (día 4), en Navalunga (Ávila); y MIGUEL BLANCO FERRER (día 9), en San Fernando (Cádiz). También os hemos informado, en las correspondientes a diciembre del 2011; de ATILANO CONO, de Salamanca; y de VIRTUDES DE LA PUERTA, en Candeleda (Ávila). Los casos estudiados durante el año en curso, son AGUSTÍN GARCÍA PASTOR (30 de enero), en Almería; FÉLIX MORENO GARCÍA (19 julio), en Sevilla; GERMÁN ARAUJO MAYORGA (30 julio), en Puebla de Valverde (Teruel); y JOSÉ GARCÍA FERNÁNDEZ (21 agosto), en Granada. Y, Dios mediante, corresponderá hacerlo para recuperar la memoria de SIMÓN VICENTE VICENTE (9 septiembre), en Pradejón (La Rioja); y ERNESTO ARAUJO MAYORGA (29 noviembre), en Madrid.

Todas esas muertes, ocurrieron entre el 19 de julio del 1936 y el 30 enero del 1942. Además, conocemos varios nombres, tanto de mujeres como de hombres, que sufrieron en mismo final, pero que al no saber la fecha exacta quedan fuera de nuestro enfoque de esta CRÓNICA PROTESTANTE ILUSTRADA DE LA GUERRA CIVIL.

Fuente: [Efermídes ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}